

尾張旭市教育委員会

(令和6年9月)

定例会会議録

尾張旭市教育委員会

尾張旭市教育委員会（9月）定例会会議録

1 日 時 令和6年9月18日（水）午後2時00分

2 場 所 市役所3階 講堂（1）

3 出 席 者 教育長 三 浦 明
委 員 山 本 真依子
委 員 松 尾 功
委 員 鈴 木 厚 子
委 員 戸 原 弘 二

4 出席職員 教育部長 山 下 昭 彦
管理指導主事 伊 藤 和 由
教育政策課長 大 内 裕 之
学校教育課長 山 田 祐 司
学校給食センター所長 三 浦 明 美
生涯学習課長 鈴 木 直 子
図書館長 松 原 友 雄
文化スポーツ課長 周 防 康 尚
指導主事 杉 野 智 昭

5 従事職員 教育政策課長補佐兼教育政策係長 中 川 暢 顕
教育政策課副主幹 稲 生 さより

6 傍 聽 者 1名

7 会議に付した事件

第17号議案 尾張旭市公民館運営審議会委員の委嘱について

	開　会　　午後2時00分
教　育　長	本日の出席者は5名です。定足数に達しておりますので、ただいまから9月定例教育委員会を開催します。
	9月も中旬となりました。まだまだ、汗ばむ日が続く毎日ですが、日暮れが早まり、朝晩、少しほは涼しくなってきているように感じます。
	また、市内のあちらこちらの田んぼでも、お米の収穫作業が始まり、お店に新米も並び始めました。少しずつですが、秋の訪れを感じられるようになってきました。
	今週の後半からは、危険な残暑は一段落しそうですが、日本の南の海上では新たな台風が発生し、秋雨前線を刺激して、本州付近では大雨の恐れもあるとの予報です。暑さの次は、台風や大雨、線状降水帯などにも注意が必要です。情報連携を密にし、学校や公民館、文化・スポーツ施設などで万全の対策をしていただくようお願いします。
	さて、秋に入ると、行事が多く行われる季節となります。特に10月から学校では、小学校の運動会や修学旅行、中学校での体育祭が始まり、市においても、市民祭が10月の12日、13日に行われます。小学生による金管バンドパレード、中学校吹奏楽の演奏、棒の手警固隊の練り歩きと演技披露もあります。児童、生徒や市民の皆さんの活気ある活動を実感できると思いますので、是非多くの方に、ご参加、ご観覧くださいたいと思います。
	それでは、続いて私からの報告をさせていただきます。
	本日の報告は1件でございます。教育長の現場訪問とあります資料をご覧ください。
	【パワーポイントに基づき説明】
	・中学生海外研修事業報告会
	・学校におけるタブレットの活用
教　育　長	去る、9月13日金曜日、教育委員の皆様に、本市の不登校支援の取

	組の現場である、中央公民館内の「教育支援センター」と、旭中学校の校内教育支援ルーム「A i ルーム」を見学していただきました。参加された委員の皆様から活動報告として、ご意見やご感想をいただきたいと思いますので、山本委員から順によろしくお願ひいたします。
山 本 委 員	実際に見学させていただいて、全体的に明るく、場の作りが大事だと感じました。心の居場所は家だけでなく学校にもあり、また学校に入れない子どもたちにとっては教育支援センターがあることとなります。そういうした場所が沢山あれば、それだけ選択の幅が増えるので、センターが活用できるということは、子どもたちにプラスになると感じました。
松 尾 委 員	現場で見るまでは、目立たないイメージと思っていましたが、施設も指導員の方々も明るかったです。「学校に戻る」を第1目標にしなくなつたのが良かったと思いました。ただ、備品などに予算をかけてあげる必要があると感じました。
鈴 木 委 員	子どもたちの表情が明るく、大人しくしている子どももいるのですが、様子を見ながら自分のやりたいことをしている感じで、居場所としては居心地が良いのではと感じました。教育支援センターに来ている子どもたちが30%くらいで、まだ70%の子どもたちの居場所がないと思いつつ、それぞれ事情があると思うので30%の子どもたちのためにこういう場所があるのは良いと思いました。不登校の時は、親もすごく追い詰められたり内にこもったりすることがあるので、外に出て親以外に相談できる頼れる環境があるということは大事だと感じました。今までは、学校に戻すことが目標でしたが、社会的自立にゴールが変わって、今までよりもゴールが遠くなつて時間をかけないとどんな効果があったのか分からぬと思うのですが、この取組を長く続けて欲しい、ゴールを見届けたい事業だと思いました。
戸 原 委 員	初めて現場を見させていただきました。通常の学級に行くことを選ばなかつた子どもたちがいるというイメージだったので、雰囲気等が分からなかつたのですが、実際に見学したところ、他の学校訪問時に会う子

	どもたちと何ら変わりがない、笑顔があふれる元気のある感じで、教育支援センターに行っていることを忘れてしまうくらいの雰囲気を感じることができました。この笑顔が普通でなかつたんだなと思うと、とても大切なことをしているのだと改めて感じました。おそらく、つくしんぼや、A i ルームが無ければこの笑顔が守れなかつたと思います。子どもたちが行ける先ができたということによって、子どもたちが普通に笑つていられる環境を作ることができたということは、市としてとても良い取組をしてきているし、これを拡張していかなくてはいけないと思っています。先生方の指導がとても上手で、子どもたちが色々な課題を持っている中で、先生が個別に対応されていて、すごく個人が伸びる新しい指導の方法とおもいますし、先生のスキルの高さに驚きました。高いスキルを持った先生ばかりを揃えるのは難しいかもしれません、当市の先生の教育のレベルの高さを感じることができました。多種多様の教育を受けたいと思った時に、ここがそういう場所になるとするならば、将来手狭にならないか心配に感じました。現在の不登校児童生徒数の伸びを踏まえて、より広く子どもたちを受け入れてくれる体制を作つてもらいたいと思いました。
教 育 長	ありがとうございました。子どもたちは、尾張旭の未来とおもいます。人づくりなくして、まちづくりはありえないと思います。不登校の子どもたちの学ぶ権利を、しっかりと守っていきたいと思いますので委員の皆さんも力を貸してください。
教 育 長	それでは次第の2「前回会議録の承認について」に入ります。各委員は、8月定例会会議録について、訂正等がありましたらお願ひします。 (無しの声) 無いようですので、8月定例会会議録は原案どおり承認します。会議録承認の署名を行う委員は、松尾委員を指名しますので、後ほどお願ひします。
	次に、次第の3「報告」に入ります。事務局から報告をお願いします。

管理指導主事	(資料に基づき説明)
	・9月校長会議等について
教育長	小学校の野外活動先と、修学旅行先を教えてください。
管理指導主事	小学校の野外活動先は、8校は郡上八幡市で、1校は中津川市で行っています。修学旅行先は、9校全て京都・奈良で行っています。
教育長	ほかに、ご意見、ご質問等がありましたらお願ひします。
	(無しの声)
	無いようですので、次の報告をお願いします。
教育政策課長	(資料に基づき説明)
	・後援・推薦行事について
教育長	ただいまの報告に対しまして、ご意見・ご質問はございませんか。
	(無しの声)
	無いようですので、次の報告をお願いします。
指導主事	(資料に基づき説明)
	・令和6年度全国学力・学習状況調査について
	・令和5年度「ラーニングの日」アンケートについて
教育長	ただいまの報告に対しまして、ご意見・ご質問はございませんか。
戸原委員	この調査の目的に、「教育施策の成果と課題を検証し、その改善を図る」と記されていますが、具体的にこの調査をすることで、誰が何を改善するのですか。この資料が何に活かされるのでしょうか。
管理指導主事	まず調査結果の傾向としましては、本市を含む愛知県では、小学生の国語と算数が全国平均と比較して低いのですが、中学生になりますと全國でも上位となります。その理由は掴めないですが、結果に基づいて県から「授業アドバイスシートを含む学力・学習状況充実プラン」が出ていますので、それを活かしながら授業の改善をしていきます。例えば、国語の項目として、「書く、読む、聞く」がありますが、書くことが弱いのであれば、作文に取り組むなど重点によって授業を進めます。算数で四則計算が弱いのであれば、問題を解く前に規則の確認をするなど細

	かいところに気を付けて授業を行っていきます。各学校では、学校での課題、こういう力を付けたい、こういう子に育てほしいなど考えますので、チェック項目として調査結果を踏まえてテーマを決めたり、重点に沿って取り組んだりしていきます。
戸原委員	市単位の検証というよりは、各学校でそれぞれの特色を持ってそこから校長のマネジメントにより教員に伝わり、それぞれのクラス指導に活かされているということですね。
鈴木委員	昨年の調査結果より良好のような気がします。特に算数は小中学校ともに全国を上回っていると思いますが、何か改善されたことがあるのでしょうか。その年の全国との比較も良いですが、昨年の本市の結果との比較があると分かりやすいと感じました。概ね良くなっている印象があるので、現場の教員が頑張っていることに対し、評価していただきたいと思いました。
教育長	課題を検証して改善をしていく、学習状況の改善に役立てる、検証改善のサイクルを確立することが目的でありますので、単年度ではなくて、本市としての昨年度との比較をした方がより良いと考えます。結果を踏まえてしっかりと行うようよろしくお願ひいたします。
教育長	ほかに、ご意見、ご質問等がありましたらお願いします。
松尾委員	テレビでもラーニングの報道はしていましたが、愛知県が導入・活用を促進しているものの、意外に取得率が少ないと思いました。何か県で目標数値や促進するような指導はあるのでしょうか。
指導主事	県から目標の数値は示されておりません。しかし、本市はモデル事業に参加していますので、教員の年次休暇につきましては、少しでも取得できるようにと考えます。校長会・教頭会で声をかけさせてもらって先生方の働き方改革になるようにしていきたと考えています。
鈴木委員	ゴールデンウイークの中日にラーニングを取得したところ大量の宿題が出され、その対応に夜中までかかった例があつたため、ラーニングを取得した家庭への情報共有や、宿題の量、学習内容の難度が

	上がる中学生の取得には課題があるのではと思いました。
教 育 長	ほかに、ご意見、ご質問等がありましたらお願ひします。
	(無しの声)
	無いようですので、次の報告をお願いします。
生涯学習課長	(資料に基づき説明) ・令和6年度第1回尾張旭市社会教育委員会の結果について ・令和6年度尾張旭市少年少女発明クラブ「夏休み工場見学」の開催状況について ・令和6年度第1回尾張旭市公民館運営審議会の結果について
教 育 長	ただいまの報告に対しまして、ご意見・ご質問はございませんか。
鈴木委員	「夏休み工場見学」に参加させていただきました。以前は、小学5年生の社会見学で工場見学がありましたが、コロナの時に、オンラインでの工場見学となり、子ども会での夏休みの工場見学も中止となりました。当市の歴史ある企業だったので、保護者が見ても楽しく参加させていたきました。参加対象者が小学生までだったのですが、今の中学生もコロナ禍により工場見学していない世代であるため、将来の視野を広げるためにも、もう少し参加対象範囲を広げ、中高生も参加できる機会があつても良いのではと感じました。
生涯学習課長	大変貴重なご意見をありがとうございました。来年度に向けて検討させていただきます。
教 育 長	ほかに、ご意見、ご質問等がありましたらお願ひします。
	打ちはやしの出前授業を保育園にて3年くらい続いて行ってその目的は、後継者育成等と思いますが、この出前講座を行って何か成果があれば教えてほしいです。
文化スポーツ課長	保育園の出前授業の打ちはやしは年長の児童が対象ですが、保存会の皆さんの打ちはやしの笛に合わせて、太鼓や手製の竹の切り株を叩いて、リズム遊びをしていただきました。年長さんがリズム遊びをしている時、年中さん年少さん未満児さんも見に来て楽しそうな顔を見ることがで

	きました。これを機に打ちはやしを身近に感じて将来の後継者の育成や、
	世代間の交流の促進に繋げられたらと考えています。なお、今年は、2名の中学生が保存会に入っていただきました。
教 育 長	大事な市の文化財になりますので、しっかりと伝えていただきたいと思います。よろしくお願ひいたします。
	ほかに、ご意見、ご質問等がありましたらお願いします。
	(無しの声)
	無いようですので、次の報告をお願いします。
図 書 館 長	(資料に基づき説明) ・令和6年度第1回尾張旭市立図書館協議会の結果について
教 育 長	ただいまの報告に対しまして、ご意見・ご質問はございませんか。
戸 原 委 員	持続可能な図書館を目指すために開館時間縮小や休館日の見直しを検討されているのでしょうか。
図 書 館 長	職員の人数はいるのですが、正規職員と会計年度職員のローテーションが難しい状況ですので、どのようにしたらよいのか議論している最中です。今すぐ開館時間を縮小するものではありません。
教 育 長	新聞の国語に関する世論調査で、62.6%の方が本を読まないという初の半数越えの結果でした。図書館として、図書の大切さを市民皆さんに伝えていくことも、教育の仕事だと思いますので図書の大切さのPRをしっかりとしていただきたいです。よろしくお願ひいたします。
鈴 木 委 員	ブックスタートの参加率補正はどのように補正したのですか。
図 書 館 長	令和8年度の目標の数値が98.5%でしたが、非常に高い目標値となっていました。第一子目の時は参加率が高いものの、第二子目以降になると参加率が低下する現状を踏まえ、90%へと中間見直しすることをご了承いただきました。
鈴 木 委 員	開館時間の縮小ですが、実際利用している側からすると、近隣市の図書館は、日曜日午後5時までですが、当市は午後7時までとなっており、頑張っていると思っています。

図書館長	返却だけならば、返却ボックスがあるのでそちらをご利用できますし、地区公民館でも返却していただけます。
鈴木委員	返却した時に新たに本を借りたいので開館していると助かります。
戸原委員	開館時間を縮小することや、休館日を増やしていくということは、少なくとも市民サービスにおいてはマイナスになると思います。その中で持続可能な図書館を目指すためではあると思いますが、市民サービスを縮小することは決して前向きな意見ではないと思いますので、認識の確認をしていただきたいです。
教育長	教育委員の皆様から意見をいただきましたので、このことについては立ち止まって検討していただきたいです。 ほかに、ご意見、ご質問等がありましたらお願ひします。
	(無しの声)
教育長	無いようですので、報告については終了します。
	次に、次第の4「付議事件」に入ります。
	それでは、「第17号議案 尾張旭市公民館運営審議会委員の委嘱について」審議します。事務局から説明をお願いします。
生涯学習課長	(資料に基づき説明) ・第17号議案 尾張旭市公民館運営審議会委員の委嘱について
教育長	ただいま説明がありましたが、これに対してご意見、ご質問等がありましたらお願ひします。
教育長	他にご意見・ご質問はございませんか。
	(無しの声)
	無いようですので、「第17号議案 尾張旭市公民館運営審議会委員の委嘱について」は原案どおり可決してよろしいですか。
	(全員異議なく原案どおり可決)
教育長	次に、次第の5「その他」に入れます。事務局から説明をお願いいたします。
教育政策課長	(次回定例会日程について説明)

教 育 長	それでは これをもちまして、9月定例教育委員会を閉会いたします。
	閉 会 午後 3 時 16 分
教育長	三浦 明
委 員	山本 真依子

